

# DIARIO BALEAR.

## PRIMER TRIMESTRE.

San Francisco de Sales obispo.

Sale el sol á las 7 y 2 minutos: pónese á las 4 y 58 minutos.

Se suscribe á este periódico en Palma en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, núm. 42, y en la del Puerto del Diario, junto á la Cadena de Cort., núm. 3, á razón de 10 reales mensuales, llevado á casa de los Sres. Suscriptores.

### NOVEDADES.

**Pesca.**—Muy cerca de Panazo, en la costa del mar Pacífico, se ha realizado una grande empresa para la pesca de perlas y conchas. El cura de esta aldea en la representación que ha dirigido al congreso, solicitando la autorizacion necesaria para el efecto, hace ver y demuestra con claridad las ventajas incalculables que de esta pesca deben resultar en favor de los habitantes de todo este pais y de otras naciones, luego que se establezca este comercio con la América del Sur y con el Asia.

**Hielos.**—Segun escriben de Varsovia el Vistula estaba completamente helado el 28 de noviembre, y el 29 se desprendieron algunos pedazos bastante grandes de hielo, que se llevaron seis barcas del puente que conduce á Praga; sin embargo, inmediatamente se restablecieron las comunicaciones.

**Fallecimiento.**—El dia 29 de noviembre último falleció á media noche en el palacio viejo de Zarskojeselo la princesa Lowiez, viuda del gran duque Constantino. Hace años que su salud estaba notablemente alterada, y al fin ha sido víctima de una larga enfermedad.

**Bancarota.**—Escriben de Leipsick con fecha 6 de diciembre último que la bancarota de los hermanos Mainoni, que es de muchos cientos de miles de escudos, ha causado una gran sensacion en el público, asegurándose que serán quienes en ella sufran mas pérdida los fabricantes y comerciantes franceses.

**Pinturas.**—El Príncipe de Canino (Luciano Bonaparte) está reuniendo en Roma varios cuadros de mucho precio, que deben remitirse á su hermano José á los Estados Unidos con algunos vasos etruscos sacados en las escavaciones hechas en Canino.

**Empréstitos.**—Por los estados que se han presentado al público de las sumas espeditas en Veracruz y Tampico para Lóndres, en pago de los intereses ó premios de los empréstitos, asciende la suma á 415,502 pesos fuertes.

**Viajes.**—El célebre literato Walter Scott ha lle-

gado felizmente á Malta.—Ha llegado á Petersburgo desde Moscow S. A. S. el Cesarewitsch.

### HISTORIA.

#### CONSTANTINOPLA.

##### Fragmento del diario de un viajero.

Hace pocos dias que se acabó la festividad del Ramadan. Los turcos la observan con tanto rigor como los judíos. Nada comen ni beben hasta que se pone el sol, excepto algunas tazas de café. Tambien es lícito fumar. Por la noche comen cuanto quieren y bailan al son de la guitarra y del tambor, y se abrazan alegremente hablando de la nueva luna que es la que viene á poner un término á su ayuno. Llegó al fin la deseada noche en que se iluminan con gran magnificencia las torres de las mezquitas, á las que suben los imanes para descubrir y anunciar á los fieles los primeros rayos de la luna que se divisan en el horizonte. Cuando llega este momento, resuenan en toda la ciudad gritos de alegría, en señal de las privaciones. En esta célebre ocasion los turcos se saludan unos á otros con la mayor cordialidad y afecto. El pobre da la mano al poderoso, y todos se miran como hermanos en la fe del profeta y como igualmente acreedores á los gozes del paraíso prometido á los justos. El placer brillaba en todos los rostros: los turcos estaban todos vestidos de gala y por donde quiera se oian canciones religiosas y festivas en honor de Mahoma.

Los europeos en general creen que los turcos no tienen virtudes domésticas. Sin embargo aman entrañablemente á sus hijos. Es verdad que los niños turcos son hermosísimos y causan admiracion sus bellas facciones, sus vivos colores y sus gracias. He visto algunos que podian servir de modelos.

Acercas de la poblacion de Constantinopla hay muchas opiniones. Segun el general Sebastiani no pasa de 400,000 almas: pero se pueden contar 800,000 mas en los arrabales de Galata, Pera, Scutary y otros. Los jardines ocupan una gran parte del terreno en

que está edificada la ciudad. Los patios de las mezquitas están por lo comun plantados de árboles. En medio hay una hermosa fuente de piedra ricamente adornada. Los turcos nunca entran en la mezquita sin lavarse los pies. Cuando están en oracion es admirable la compostura que guardan. Parecen absor- tos en la contemplacion y totalmente desprendidos de todos los objetos que los rodean. En estas ocasio- nes, se mantienen muy silenciosos, escepto cuando pronuncian el nombre de Alá. Las mezquitas carecen de adornos: su arquitectura es sumamente sencilla; solo se ven en la pared algunas inscripciones saca- das del alcoran. En la parte interior hay una gale- ría al rededor del edificio. En medio hay un espacio circular donde se coloca el púlpito del iman. Los asistentes se ponen debajo de la galería, en alfom- bras ó esteras, y la mayor parte del tiempo se em- plea en la oracion.

Las costumbres de los orientales son muy sencillas. Como no toman ninguna parte en los sucesos políticos y como ademas no se atreven á salir del círculo de ocupaciones en que los criaron sus padres, todos los dias de su vida se parecen unos á otros. Un turco de forma se levanta al rayar el dia y tarda poco en vestirse; pero duerme con casi toda su ropa, y la cama se reduce á unos cojines. Inmediatamente reza, almuerza una taza de café y algunos dulces, y se pone á fumar. Tal cual vez lee el alcoran, ó las poesías de Hafiz y Sadí en persa, lengua que sa- ben por lo comun las personas bien educadas. Monta á caballo y se pasea dos ó tres horas. A las doce come la sopa ó guiso llamado *pilo* ó *pitau*. Por la tarde va al café donde se divierte oyendo referir cuentos é historias, ó bien se coloca en su meren- dero á las orillas del Bósforo donde permanece en inalterable quietud. Al anochecer come, y esta es la hora del placer y de la diversion. La comida se re- duce á diferentes platos de carne y pescado y gran variedad de sorbetes. Despues va al haren donde jue- ga con sus hijos, mientras que sus mugeres y esclavas emplean todas sus habilidades y gracias para diver- tirlo.

Los últimos sucesos ocurridos en Grecia, han si- do fatales para los individuos de esta nacion que ha- bitaban en la capital del imperio otomano. El espa- cioso barrio del Fanal donde residian antiguamente, se halla ahora casi desierto. El espectáculo que pre- sentaba antes el Bósforo, cubierto de botes en que iban á pasearse los griegos con sus lindas mugeres, ha desaparecido. Dos magníficos palacios á la orilla del agua, pertenecian á dos hermanos griegos, que servian al gobierno turco en los altos empleos de la hacienda.

Estos desgraciados fueron decapitados el mismo dia y sus palacios saqueados y destruidos. Ya no existen las cabañas rodeadas de árboles frondosos que circundaban aquellos edificios y donde los griegos ve- nian á cantar los himnos de su patria al son de la mandolina. De cuando en cuando se divisaba un mi- serable griego huyendo de sus perseguidores. Las olas traen á veces á la orilla los cadáveres de los desven-

turados helenos, bárbaramente sacrificados á un cie- go fanatismo. Horribles escenas han ocurrido en estos últimos tiempos á efectos del odio con que los tur- cos miran aquel misero pueblo. Poco antes de que desembarcásemos en los Dardanelos, una villa muy considerable de la orilla opuesta, habitada por grie- gos, fué atacada de noche por un destacamento turco y todos los que alli residian fueron pasados á cuchillo. En el cruel abandono de Parga, cuando aque- llos pobres habitantes no sabian en donde buscar un asilo, un padre y una madre ofrecieron á un oficial ingles la única hija que tenian y que era sobrema- nera hermosa. "Tomadla, señor, le decian. Tomadla, señor, preservadla del infortunio que le amenaza; li- bradla del furor de Alí Bajá; tratadla con afabilidad y vivirá con vos toda su vida." En efecto, el oficial ingles la tiene consigo, pero probablemente sus padres habrán perecido.

En Esmirna, despues que pasó la primera ma- tanza, los griegos se encerraron en sus casas, de las que mil veces procuraron salir, pero se lo impedian los turcos que los observaban con el mayor cuidado. Un dia en que no vieron enemigos en la costa, se embarcaron en botes con sus familias y todo lo que poseian, dirigiéndose á los barcos neutrales que esta- ban en el puerto. Los turcos los dejaron embarcarse, y cuando empezaron á remar, salieron de pronto, y les hicieron un fuego terrible á boca de jarro. Es imposible pintar la consternacion de aquellas vícti- mas. Sus gritos y lamentaciones partian el corazon.

Despues que yo dejé á Esmirna, ocurrió á un amigo mio el lance siguiente. Hallábase un dia en el cuarto que ocupaba en una de las posadas europeas, cuando vivió entrar á una jóven griega y de una fa- milia respetable, la cual se arrojó á sus pies, sollo- zando y pidiéndole que le salvase la vida y le pro- porcionase algun medio de huir de la ciudad. Sus parientes y amigos habian sido sacrificados, y no te- nia alma viviente que la amparase. Su vida corria el mayor peligro, y la idea de caer en manos de los turcos le era insoportable. Mi amigo la facilitó quan- to necesitaba, la puso á bordo de un buque que salia para Grecia, y la dió cartas de recomendacion para este pais.

*Se continuará.*

**POESIA.**

**LETRILLA.**

Escritor de cuentos

Difuso, pesado,

Y ademas prendado

De propios talentos,

Que hace mil comentarios

A una patarata;

*Vale mucha plata.*

Amigo chismoso

Que por los rincones

Sus indagaciones

Hace escrupuloso,

Y á todo curioso

Luego las relata;

*Vale mucha plata.*

**Calculador necio**

Que tiene por cosa

Grave, provechosa,

Y digna de aprecio

Poner fijo precio

Al huego y patata;

*Vale mucha plata.***Doctor eminente,**

Que cuando adivina

Solo por la orina

El mal del paciente,

Prontísimamente

Lo cura ó lo mata;

*Vale mucha plata.***Letrado que altera**

El hecho y lo dora,

Y cuando perora

Grita y se escaspera,

Saliéndose fuera

De lo que se trata;

*Vale mucha plata.***Mayorazgo rico**

De allá tierra adentro,

Que vive en su centro

Con Blas y Perico,

Vistiendo pellico,

Calzando alpargata;

*Vale mucha plata.***VARIEDADES.***Sobre las disposiciones en que las jóvenes deben hallarse relativamente á su establecimiento.*

A fin de conformarse con las miras de la Providencia y los deseos de su familia una joven debe consultar la razon, porque esta nos fué dada para aclarar con su reflejo las tinieblas que oscurecen el horizonte de la vida. Asi en las circunstancias decisivas en que se encuentran las señoritas que tratan de establecerse, ¿qué les aconseja esta razon, emanacion augusta del Ser supremo, y cuales son las máximas de que las muchachas bien educadas tienen necesidad extrema de penetrarse? Hijas mias, les dice ella, lo que hace la dulzura de un matrimonio, que Dios mismo ha aprobado, llega á ser cuando lo desaprueba un manantial diario é inagotable de afliccion y amargura. Nada hay mas dichoso que pasar su vida al lado de una persona, con la cual no se forma mas que un corazon y un alma; pero ¿qué suplicio el de tener sin cesar ante sus ojos á uno á quien se desagrada y que no se puede sufrir! Separacion de bienes, separacion de sociedad, aun divorcio; recursos demasiado incómodos: ¡cuántos disgustos no resultan! Que se respeten ó que se rompan sus lazos un matrimonio desunido estiende hasta el sepulcro su desastrosa influencia, y no cesa de maldecir el dia funesto en que se tuvo la desgracia de contraerlo. Para sustraeros de esta infelicidad no creais un movimiento irreflexivo, porque no acontece sino demasiado á menudo que la indiferencia, el odio mismo suceden á

no sé qué amor ardiente, y que dos esposos experimentan tanto mas el deseo de separarse cuanto mas apuro han tenido en formar su alianza. No convendria tampoco escuchar demasiado una prevencion que la hiciera injusta; se debe desconfiar de su repugnancia quizá tanto como de sus inclinacion. No es menos verdadero que lo que se llama amor ciega á menudo, y que uno de los primeros deberes de las jóvenes es evitar sus peligrosas inclinaciones.

¿El deseo de la fortuna entraria en vuestra alma, y seria el que os determinase á casar con el hombre rico que se os propone? Temed que un motivo semejante no sea bastante puro para justificar la eleccion que haceis, y que no ponga obstáculo á las bendiciones divinas de que teneis necesidad en el estado que vais á abrazar. Un sabio decia: "Veis una muger que reusa á un hombre despreciable si tiene muchos bienes? No, ella gusta mas oír decir que es la esposa de un hombre opulento que de un hombre virtuoso; no estima sino á las riquezas." Se preguntaba á Temístocles de quien gustaria mas para yerno usyo: de un hombre honrado sin bienes, ó de un rico; pero de una reputacion menos pura. "Mas quiero, respondió, un hombre sin dinere, que dinero sin hombre." En efecto, las uniones dichosas no se encuentran en medio de las vastas posesiones. Los goces que procura la riqueza dividen los corazones en lugar de unirlos. Si una medianía es siempre necesaria para la tranquilidad de las familias, la opulencia no hace mas que alterar muy á menudo las costumbres. El marido que dió hasta las superfluidades del lujo á su esposa, no tardará en sentir que de él las adquirió. El amor al dinero es demasiado vil para que los lazos que él solo ha formado sean honrosos. Desechad la mano que para merecer la vuestra no os presenta mas que el oro.

No es el amor ni la riqueza la que determinaria vuestra eleccion, sino este deseo de la libertad que creis ecsiste en el matrimonio. ¡Ah! ¡cuál seria vuestro error! No hay que disimularselo: tomando un marido tomáis un amo; esta calidad imperiosa es la que se disfraza bajo mil nombres diferentes. La autoridad del esposo tiene tanta mas estension y peso, quanto la tiene á la vez de las leyes y de la naturaleza. Incomunicable por su esencia, inherente á la persona que la posee, todos los esfuerzos que hicieseis para destruirla serian vanos, y no gozaríais ni aun despues de haberla usurpado. Sé que el verdadero medio de conservar esta autoridad es por un lado merecerla, y por otro ser poco celosos de ella; que quanto mas se muestra, mas odiosa se hace; que es preciso que ella guste á fin de que dure; que es una señal de debilidad repetir á menudo que uno es amo; que un hombre digno de serlo se atrae la sumision y confianza sin escigirlas nunca; que quiere que reinen la razon y la justicia en su casa en lugar suyo; que conduce á los otros por la luz que á él le guia, y que es raro que se vea obligado á unir á ella un poder exterior, á menos que no se trate de cosas importantes, cuya decision le está justamente reservada. Pero es tambien cierto que el

esposo tiene la principal autoridad; que es el jefe, y que no puede degradarse sin ignominia: añadid á esta necesaria dependencia el círculo estrecho á que se reducirán los deberes maternales, los cuidados domésticos, y todo lo que exige de las mugeres un estado que no ofrece dulzuras, sino á las que llenan sus deberes. No lo dudeis, jóvenes educandas; la libertad que os prometerais en un lazo semejante no es mas que una quimera, y esponerse á un engaño cruel el figurarse menor sujecion.

Pero no basta que antes de suscribir á su establecimiento una jóven tome algunas prudentes precauciones que hacen evitar en él los engaños; es menester además que forme fuertes resoluciones que la hacen cumplir en su estado.

NOTICIAS Y AVISOS PARTICULARES DE ESTA CIUDAD.

Orden de la Plaza del 28 para el 29.

Gele de dia el teniente coronel D. Francisco Poquet, capitan del regimiento Provincial de Mallorca. —Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones y sargento de hospital Soria, Teatro Mallorca.

De orden del Sr. Gobernador de esta plaza.— Salvador Valencia.

Los señores suscriptores al *Diccionario teológico de Bergier*, y los á la *Historia eclesiástica de Berault*, se servirán pasar á la librería de Guasp calle de Morey, á recoger su respectiva suscripcion.

En la misma librería hay de venta:

*Isidoro ó el page misterioso*: escrito en frances por M. J. Cohen, ex-censor regio. Y puesto en castellano por D. L. L.—El mayor elogio que puede hacerse de esta novela, es decir que está escrita por el gusto de las originales españolas, leidas siempre con tanto placer. En vez de conceptos alambicados, en lugar de relumbrones enfáticos, se halla en ella estilo claro y ameno, abundancia de aventuras, lances imprevistos, variedad de situaciones, episodios interesantes, un argumento originalísimo y singular; y en medio de todo esto una moral pura, y un lenguaje y unas descripciones que nada darán que recelar al mas rígido padre de familia.—Tres tomos 8º con tres láminas, á 26 rs. vn. rústica.

FUNCIONES DE IGLESIA.

Hoy 29 del corriente en la iglesia de S. Felipe Neri habrá una solemne fiesta dedicada á S. Francisco de Sales, con misa con música y sermón, que predicará D. Bartolomé Morlá, presbítero y catedrático de elocuencia. Por la tarde á las cuatro y media habrá oracion mental, y despues unos hermosos villancicos: manifiesto el Santísimo por mañana y tarde.

Continúan las cuarenta horas en la iglesia de San Francisco de Paula dedicadas á S. Francisco de Sales. Esposicion á las seis y media de la mañana. A las diez misa cantada con música y sermón, que predicará el R. P. Pdo. Fr. Luis Mir, comendador en el Real convento de la Merced. Y por la tarde despues de maitines habrá plática y oracion mental, y á las seis y media la reserva.

Hace algunos días que se encontró en la plaza de Cort un lio de papeles bastante grande: el que le hubiere perdido podrá pasar á la librería de este periódico, donde darán razon del sugeto que le halló.

Una jóven de 13 años de edad desearia colocarse en clase de criada. En esta imprenta darán razon.

Hoy domingo 29 del corriente saldrá para Mahon el javeque Soltero, al mando del patron Bauzá: admite pasajeros.

El 31 del corriente saldrá para Valencia el laud S. Antonio, su patron D. Francisco José Bordoy: admite carga y pasajeros.

El 1º de febrero saldrá para Barcelona el javeque Virgen del Cármen, al mando del patron Nicolas Vivó: admite carga y pasajeros.

Precios corrientes de varios artículos de consumo ordinario en la presente semana.

	Inferior.			Superior.		
	lbs.	sds.	ds.	lbs.	sds.	ds.
Aceite tendero.. cuartan....	18	5	..	1		3
Id.... mercader id.....	16	5	..	19		4
Id.... jabonero. id.....	15	6	..	18		2
Habas..... almud.....	2	4	..	2		6
Guijas..... id.....	2	2	..			
Garbanzos..... id.....	3	6	..			
Almendra..... cuartera..	2	17	..			
Almendron..... quintal....	10	16	..	10		19
Queso..... id.....	8		..	12		
Lana ..... id.....	9		..	11		
Paja..... id.....	4		..	5		
Algarrobas..... id.....	13	6	..	14		
Carbon de encina arroba....	3	6	..	3		8
Id.... de mata. id.....	2	4	..	2		6

TEATRO.

Hoy á las 7 la compañía española representará la comedia en cinco actos titulada: *El Fiscal de su delito, Juez sordo y Testigo ciego*.—Baile: *Las Manchegas* á cuatro.—Sainete: *El blazon de las majas y competencia de cortejos, Paca la salada*.